
sa exportaba por su cuenta. En
este momento estamos en con-
versación con India para poder
asociarnos ocho empresas y
exportarles. India es un merca-
do que necesita de todo. Las
necesidades de ellos son muy y
no se ha hablado de ningún pro-
ducto en especial. 

Se han hecho algunas pruebas
con eucalipto y tuvieron buen
resultado. Los volúmenes que
se manejan asustan un poco,
pero si nos juntamos varios pro-
ductores podemos hacerlo.

- ¿Se podría exportar a India
productos con mayor valor
agregado?

- Yo me animaría a decir que
hoy Corrientes está en condicio-
nes de poder darle valor agrega-
do a la madera. El empresariado
correntino ha hecho en el último
tiempo muchas inversiones, ha
avanzado muchísimo. Es algo
destacable en la provincia.

- India es el mercado al que
exporta Forestal Argentina.

- Sí. Ellos exportan rollos
mayores a 35 centímetros de
diámetro. La idea es que noso-
tros podamos quedarnos con la
madera menor a 35 centímetros,
aserrarla y exportarla en forma-
to de tabla.

Entrevista exclusiva

“El empresariado correntino ha hecho
muchas inversiones” últimamente

Desarrollo Forestal habló en exclusiva con Juan Ramón Sotelo, presidente de la Asociación
Foresto Industrial de Corrientes (AFIC) y vicepresidente de la Asociación Plan Estratégico

Foresto Industrial de Corrientes (APEFIC). Sotelo señaló 

- Usted mencionó a
un medio provincial
que la situación está
muy complicada en
este momento para los
aserradero e industrias
que AFIC representa.

- Sí. En la zona cen-
tro de la provincia,
donde está ubicada la
asociación (NdR: A
350 kilómetros de
Gobernador Virasoro)
hay 50 industrias.
Entre ellas, las que se
ubican en el Parque
Foresto Industrial de
Santa Rosa, con una
generadora de energía que utili-
za subproductos, GenergíaBío.
Esta empresa genera 17 mega-
vatios/hora que se vuelcan al
Sistema Interconectado Nacio-
nal.

- ¿Todos los asociados a
AFIP venden al mercado inter-
no o alguno exporta?

- En el caso de mi empresa,
un 50 por ciento de la produc-
ción es de pallets para el merca-
do interno y el otro 50 por cien-
to se exporta: APG, madera rús-
tica. Somos tres empresas las
que exportamos, de las 53 que
están radicadas en el Parque
Industrial. Pero hoy está frena-
da la exportación. Cada empre-

Continua en Pag.: 2/3
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Misiones sancionó una
ley que crea el progra-
ma para la adaptación
y mitigación al Cambio
Climático
Con el objetivo de reducir los gases de efec-
to invernadero, la contaminación ambiental y
promover la protección del medio ambiente
Ver en Pag.: 4

Productos forestales
con valor agregado
dejan de pagar dere-
chos de exportación
El ministro de
Economía, Sergio Massa, anunció a fines
de agosto la eliminación de los derechos a
la exportación para una serie de productos
de las economías regionales. Ver pag.: 7

La India es un potencial mercado al que ya se han enviado muestras de produc-
tos madereros, contó Sotelo (Foto: Gentileza Diario Época).

Información actualizada día a día 

En l ínea. . . . !

Alivio al estrés hídrico

INTA prevé que se 
adelanten las lluvias de
primavera por cambios

de ciclo en el clima
INTA preveía lluvias para diversas regiones del país desde
los primeros días de septiembre, según informaron fuentes
del Estado nacional por medio del sitio oficial. De cum-
plirse la previsión, ayudaría con una temprana recarga

del agua en el suelo en zonas como el oeste y noroeste de
Buenos Aires, Córdoba, La Pampa, sur y norte de Santa

Fe, el litoral mesopotámico y norte de la Argentina.

De acuerdo con los especialistas del INTA, a partir de los pri-
meros días de septiembre se preveían lluvias y tormentas de
variada intensidad sobre diversas regiones del país. Esto colabo-
ra con una temprana recarga del agua en el suelo en zonas como
el oeste y noroeste de Buenos Aires, Córdoba, La Pampa, sur y
norte de Santa Fe, el litoral mesopotámico y norte de la Argenti-

Cambio mundial

Argentina ingresará en
2024 a bloque de 

países BRICS
En lo que los especialistas consideran un giro profundo

del mundo hacia relaciones inter-estados multipolares, no
exclusivamente dependientes de Estados Unidos y Europa
occidental, se confirmó el 24 de agosto que Argentina y

otros cinco países serán desde 2024 miembros del BRICS.
Lo integran hoy Brasil, Rusia, India, China y Sudáfrica.
Acceso a financiamiento. Se podría desdolarizar rápida-

mente el comercio con Brasil, lo que destrabaría importa-
ciones. Fuentes: Página/12 e Infobae.

Continua en Pag.: 3

Conntinua en Pag.: 5-16
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tación.
- ¿La eliminación de los dere-

chos de exportación a las econo-

mías regionales les puede per-
mitir volver a exportar?

- Sí, totalmente. A nosotros

nos sirve la eliminación de las
retenciones y un dólar más alto,
porque la brecha con el dólar
blue hoy es muy grande. Un
dólar que esté dentro de los
$380, $390.

- ¿Ustedes exportaban a tra-
vés del puerto de Posadas? Por-
que el flete es un ítem muy
importante.

- Nosotros exportábamos a

través del puerto de Buenos
Aires. Pero hacerlo por el puerto
de Posadas sería muy importan-
te porque bajaríamos mucho los
costos.

- Imagino que el puerto de Itu-
zaingó también les serviría.

- Si exportáramos por el puer-
to de Ituzaingó estaríamos en
condiciones de entrar con US$
20 menos por metro cúbico, que
sería la diferencia respecto de
enviarlo por Buenos Aires. 

Sería muy importante para
nosotros que el puerto de Itu-
zaingó entre en funcionamiento
cuanto antes.

Mercado interno

Entrevista exclusiva

“El empresariado correntino ha hecho
muchas inversiones” últimamente

- Le iba a preguntar si los
rollos que exporta Forestal
Argentina los perjudicaba a
ustedes, en el sentido de quitar
materia prima a los aserraderos
locales.

- No. Muy por el contrario, a
nosotros nos beneficia. Y ojalá
se pueda concretar el negocio.
Nosotros sabemos que India hoy
está en un mal momento. Y así y
todo, hablar de 7.000 metros
cúbicos mensuales… no quiero
pensar cuando estén en un buen
momento. También tienen nece-
sidad de machimbre y de otros
productos. Sería de pino y de
eucalipto. Se hizo una prueba de
eucalipto y aceptaron.

- ¿Adónde exportaban ante-
riormente?

- Estados Unidos y México.
Ninguno de los aserraderos de la
zona está exportando hoy por-
que los números no son compe-
titivos. Para poder exportar
nosotros necesitamos un dólar
diferenciado, como en un
momento se estableció para las
economías regionales. Pero eso
no siguió. Y hoy tenemos un
dólar que no sirve para la expor-

- La construcción ha bajado
la demanda y eso los habrá
afectado.

- El mercado interno está muy
complicado. Nos preocupa
mucho. Venimos en caída desde
octubre del año pasado. Ya han
parado algunas industrias y otras
trabajan medio día o tres veces
por semana. El único producto
que tiene demasiada demanda es
el chip, pero al estar parada la
mayoría de las industrias tam-
bién preocupa a quienes consu-
men subproductos de biomasa. 

Están compensando ese fal-
tante con raleo. Y hoy también
Mendoza, con sus fábricas de
paneles, es un gran consumidor
de chips que lleva desde la zona
de Santa Rosa. La demanda de
subproductos es muy importan-
te. 

Tal es así que, en nuestro caso
particular, estamos montando un
centro de chipeado camino a la
zona de Saladas para poder chi-
pear costaneros y el resto de los
subproductos que quedan en el
monte. La demanda del subpro-
ducto es muy grande.

Oferta de rollos
- Producto de cierta baja

demanda y de la sequía Corrien-
tes tiene abundante oferta de
rollos. ¿Es así?

- En algunos lugares. En
Corrientes Centro la madera está
muy cara. Tenemos un solo pro-
veedor, que es Forestal Argenti-
na, que compró las plantaciones
de EVASA. La madera está muy
cara, con precios dolarizados.
Las listas de precios están dola-
rizadas.

- O sea, que si se suma a esta

situación la próxima entrada en
funcionamiento de Acon Timber,
va a ser un tema relevante para
la futura provisión de rollos
para las industrias.

- Sí, sí, sí. Totalmente. Yo
pienso que va a ser así. Hay pre-
ocupación en las industria más
pequeñas porque, si estas indus-
trias vuelcan sus productos al
mercado interno, eso perjudica
al resto. Si sigue esta tendencia
van a ir desapareciendo las
pequeñas empresas. Es la preo-
cupación del sector.

- ¿Hay asociados de AFIC que
tengan plantaciones propias?

- Algunos, sí. Pero la mayoría

De pag.: 1

GenergíaBio Corrientes S.A. genera 
17 megavatios/h de energía renovable
La planta de biomasa GenergíaBio Corrientes S.A. es una

obra que demandó una inversión de US$ 70 millones, genera
17 megavatios/hora de energía renovable que se vuelca al sis-
tema provincial.

Con esos 17 megavatios/hora se abastecen de electricidad a
las localidades de Santa Rosa, Mburucuyá, Tabay, Tatacuá y
Saladas.

La planta de está dentro del Parque Foresto-Industrial de
Santa Rosa y pertenece a un grupo inversor de España, asocia-
do con accionistas locales.

La central se alimenta de un total de 20.000 toneladas men-
suales de subproductos de madera.

Ocupa una superficie de 7,8 hectáreas y posibilita un uso efi-
ciente de los recursos naturales.

Planta de GenergíaBio en Santa Rosa,
Corrientes. Sotelo señaló que “el único
producto que tiene demasiada deman-
da es el chip”. Lo opuesto al norte de
Misiones (Foto:
Argentinaforestal.com).
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tiene solamente industrias. No
somos grandes productores,
pero tenemos algunas hectáreas
forestadas.

- Hemos entrevistado recien-
temente forestadores y plantean
que el precio del rollo es bajo, al
punto tal que muchos evalúan
dejar de plantar. Sugieren que
se debería armar una mesa de
diálogo con industriales para
intentar una solución que bene-
ficie al conjunto. ¿Cuál es su
opinión al respecto?

- (Breve pausa) A mí no me
parece que fuera así. A mí no me
parece. Yo opino desde mi expe-
riencia de 22 años en el sector.
Fui observando que el foresta-
dor siempre se pudo mantener
con menores dificultades que los
industriales. Más allá de los
incendios, siempre han recupe-
rado la madera, incluso. Quiero

dejar en claro esto porque tengo
muchos amigos productores y
no quiero que se malinterprete:
yo creo que la situación del pro-
ductor es distinta a la nuestra. 

Los riesgos que los industria-
les tenemos son mucho (enfati-
za) mayores a los de ellos.
Nosotros tenemos costos de
impuestos que, por ahí, el plan-

De pag.: 1

Alivio al estrés hídrico

INTA prevé que se adelanten las
lluvias de primavera por cambios

de ciclo en el clima

“Dejamos atrás al fenómeno
climático La Niña, para comen-
zar a transitar El Niño, en un
momento en el que éste fenóme-
no tiende a comenzar a influir en
las lluvias que pueden renovar
las reservas de agua, tanto en la
capa superficial como en pro-
fundidad, y resulta un aporte
para los cultivos ya implanta-
dos”, explicó Gattinoni.

En esa línea, Mercuri reco-
mendó “conocer y evaluar el
agua disponible en el suelo en
diferentes ambientes en los lotes
agrícolas, no solo en el horizon-
te superficial, sino también en
profundidad, sobre todo para las
decisiones de siembras tempra-
na”. 

Así también, “es muy impor-
tante toda practica de conserva-
ción de agua en el suelo, recarga
y almacenamiento de agua para
aguadas para ganadería”.

De acuerdo con el último
informe semanal del Instituto de
Clima y Agua, para los próxi-
mos 6 días se registrarían lluvias
y tormentas de variada intensi-
dad sobre el NEA, Buenos Aires
(norte y este), Santa Fe, Córdo-
ba, Santiago del Estero y Tucu-
mán. 

Algunas podrían ser muy
intensas con abundante caída de
agua, ráfagas y ocasional caída
de granizo, especialmente sobre
las provincias del NEA. 

A su vez, se prevén probables
lluvias y nevadas de variada
intensidad sobre zonas cordille-
ranas de la Patagonia y de Men-
doza. De este modo, las precipi-
taciones serían superiores a lo
normal en el NEA, el NOA
(sur), Bs. As. (centro) y la Pata-
gonia (oeste).

A partir del 5 de septiembre,
el pronóstico indicaría lluvias y
tormentas de variada intensidad
sobre el NEA, Cuyo (sur) y
región Pampeana (oeste y sur).

Habría lluvias y nevadas de
variada intensidad sobre la
mayor parte de la Patagonia,
especialmente sobre zonas cor-
dilleranas. 

De esta manera, las precipita-
ciones pronosticadas resultarían
superiores a las normales sobre
el NEA, áreas de Cuyo y de la
Patagonia.

La tendencia trimestral
Las condiciones climáticas

estacionales que regirá durante
la campaña de gruesa estarán
marcadas por el evento El Niño
y otros forzantes oceánicos que
proyectan una tendencia de llu-
vias normales o superiores a lo
normal, en especial avanzada la
primavera y durante el inicio del
verano.

“Las dos herramientas con las
que contamos para informarnos
sobre el factor climático -uno de
los componentes del riesgo agrí-
cola presente en una campaña-
son los pronósticos a corto y
largo plazo, que nos permiten
tomar decisiones para reducir
este riesgo”, puntualizó Gattino-
ni.

En cuanto a los pronósticos a
largo plazo, la especialista pun-
tualizó que “se actualizan una
vez por mes y su información
incluye los pronósticos climáti-
cos estacionales como el segui-
miento del desarrollo del fenó-
meno de El Niño Oscilación del
Sur”.

Según la actualización de los
modelos internacionales, a partir
de este trimestre, las perspecti-
vas de precipitaciones entre nor-
males a superiores a las norma-
les tienden a aumentar a partir
de este trimestre en particular
sobre las áreas agrícolas del cen-
tro y este del país.

Fuente: Argentina.gob.ar
Foto: Gentileza El Litoral.

tador no tiene. La cantidad de
personal, la industria del jui-
cio… No quiero que se malin-
terprete.  

- Hablamos con forestadores y
con industriales y, también con
mucho respeto, digo que pare-
ciera que están en veredas
enfrentadas. Ceibo Bravo habló
de “apagón forestal” de proble-
mas para conseguir plantines.

- Sí, hubo dos temporadas en
los que hubo problemas con los
plantines. Significa que no se ha
reforestado. Y, por otro lado, la
especulación del algunas empre-
sas de la provincia, que tienen el
monopolio del producto. Sí en
los pequeños productores se ha
observado que hicieron muchas
plantaciones, sobre todo en esta
zona. Para mí, los que no han
plantado son los grandes pro-
ductores.

Eventuales inversiones 
industriales 
- Usted considera que la pro-

vincia de Corrientes, en gene-
ral, ¿tendría masa crítica para
abastecer a una planta de celu-
losa?

- Es otro tema interesante para
debatir. Habría que analizar cuál
sería el consumo de ese tipo de
industria. Dicen que el rollo que
irá a consumir Acon Timber no
nos va a perjudicar. 

Si también contamos la próxi-
ma instalación de Louisiana
Pacific, me animo a decir que
nosotros no vamos a tener
inconveniente con la materia
prima. Yo sostengo que la pro-
vincia tiene que apostar a las
actividades con valor agregado.
La industria del mueble, por
ejemplo.

- Le pido que mencione dos o
tres lineamientos del Plan
Estratégico foresto industrial de
la provincia.

- Siempre insistimos con la
generación de valor agregado.
Hemos trabajado en viviendas
de madera y o hemos tenido res-
puesta en ese sentido. Hemos
hecho muestras, incluso. Tam-
bién en la industria del mueble.
Se han concretado emprendi-
mientos en pellets, que utilizan
aserrín.

Foto: Gentileza Diario Época
y Argentinaforestal.com

na.
Climáticamente, septiembre

suele ser el primer mes del
periodo cálido, momento en el
que comienzan a desarrollarse
las primeras tormentas en la
región pampeana. 

Por esto, se trata de un
momento clave para planificar y
evaluar el agua disponible ante
las decisiones de siembra de cul-
tivo de gruesa y para los trigos
implantados.

Perspectivas
Luego de varios inicios de pri-

mavera con escasez de precipita-
ciones y, tal como anticipó el
INTA en julio, las perspectivas
indicarían que, durante los pri-
meros días de septiembre, se
presentarían condiciones atmos-
féricas propicias para el desarro-
llo de lluvias y tormentas en
amplias zonas productivas del
centro y el litoral del país.

“Esta situación es muy benefi-
ciosa porque permite una tem-
prana recarga del agua el suelo
para los lotes destinados a culti-
vos de gruesa y para las necesi-
dades de trigos macollados”,
destacó Pablo Mercuri, director
del Centro de Investigación de
Recursos Naturales (CIRN) del
INTA. 

Y agregó: “que se proyecte
una campaña con mejor regula-
ridad en las lluvias es muy
bueno para la planificación
agropecuaria y la rotación de
cultivos”.

De acuerdo con Mercuri, estas
lluvias “ayudarían a recomponer
el agua en zonas que aún no
salieron de la situación deficita-
ria, luego de los casi 4 años de
sequía, como el oeste y noroeste
de Buenos Aires, amplias áreas
de Córdoba, La Pampa, sur y
norte de Santa Fe, el litoral
mesopotámico y provincias del
norte del país”.

Por otra parte, Natalia Gatti-
noni, meteoróloga del Instituto
de Clima y Agua, indicó: “Esta-
mos iniciando la campaña 2023-
24 con lotes en condiciones
límites de agua disponible. En
este contexto la expectativa de
lluvias a corto plazo se vuelve
de importancia por parte de los
productores del área agrícola
centro, pero también norte del
país”.

De la Niña al Niño

Infraestructura 
provincial
- Entiendo que la provin-

cia de Corrientes está tra-
bajando en infraestructura
en general, como caminos,
electricidad y proyectando
puertos.

- Nosotros hace mucho
tiempo que veníamos tra-
bajando para solucionar
los problemas que tenía-
mos con la energía. Y hoy
prácticamente hemos supe-
rado ese problema; tene-
mos sobrante de energía. 

Y también se han hecho
caminos. Esa falta antes
impedía el ingreso a los
bosques y hoy se ha solu-
cionado en gran parte ese
problema. También esta-
mos trabajando en capaci-
taciones con ayuda del
gobierno provincial. Era
otro de los grandes défi-
cits. Por ejemplo, para
manejar ciertas máquinas
que existen hoy en el mer-
cado. También estamos
trabajando en tornería, sol-
dadura, afilación. Hay más
de rubros en los que se está
capacitando con ayuda del
gobierno.

Plantaciones forestales en Corrientes, en abril pasado.
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medio ambiente.
La implementación del siste-

ma de medición de la huella de
carbono será de forma progresi-
va, según lo establecido en la
Convención Marco de las
Naciones Unidas sobre Cambio
Climático en 1992.

El eje de este proceso de

medición es la mitigación de las
emisiones de gases de efecto
invernadero, “además realizar
los ajustes en los procesos pro-
ductivos, lograr el cambio de las
tecnologías utilizadas por otras
de mayor eficiencia energética,
uso de fuentes de energía más
limpias, reducción de viajes
internacionales, cambio de los
medios de transporte de sus pro-
ductos, cambio de embalajes, y
cambio de insumos entre otros”.

La normativa indica que “las
entidades que adopten el siste-
ma de cálculo y etiquetado de

Huella de Carbono a sus produc-
tos, podrán deducir en el balance
impositivo del impuesto a los
ingresos brutos, el diez por cien-
to (10%) de los beneficios deri-
vados de las ventas producidas”,
concluye el texto aprobado.

Por su parte, el diputado Rafa-
el Pereyra Pigerl destacó la rele-

vancia del proyecto en el marco
de los compromisos internacio-
nales en materia de cambio cli-
mático: “Este proyecto se abarca
dentro de lo que nosotros cono-
cemos, la Ley de Presupuestos
Mínimos de la Nación 27.520,
de mitigación y adaptación del
cambio climático global, que
indica que cada provincia debe
desarrollar los planes de res-
puesta al cambio climático.»
Pigerl señaló que Misiones ya
tiene un fuerte historial de traba-
jo en este ámbito, remontándose
a las convenciones de Kioto y

París.

Refuerzan la protección de 
especies de palmeras, 
Monumentos Naturales
Otro proyecto sancionado fue

el que declara Monumento
Natural y de Interés Público a

las especies de palmeras Pindo-
cito (Allagoptera campestris) y
Yatay –poñí o Yatay– mini
(Butia poni), con la finalidad de
lograr su preservación, conser-
vación y reproducción.

Ambas especies, por error,
habían sido omitidas de incluir-
se en el Digesto Jurídico Provin-
cial, por lo que si incorporación

El jueves 31 de agosto, en la
legislatura provincial trataron y
aprobaron una serie de proyec-
tos relativos a la lucha contra el
Cambio Climático, la protec-
ción del ambiente y la defensa
de los recursos naturales.

En su octava sesión de 2023,
la Cámara de Representantes
sancionó tres leyes en ese senti-
do:

- En primer lugar, el pleno del
parlamento convirtió en Ley un
proyecto del diputado Carlos
Rovira, presidente de la Legis-
latura, que declara Área Natural
Protegida con categoría de
Reserva de Usos Múltiples, del
Sistema Provincial de Áreas
Naturales Protegidas, las cuen-
cas hídricas del territorio pro-
vincial cuyas vertientes tienen
su descarga al Río Uruguay.

La Reserva Natural de la Ver-
tiente del Río Uruguay “está
constituida en territorio misio-
nero por una superficie de
15.394 km2. Las condiciones
geográficas presentes en la
cuenca son favorables para la
escorrentía lo que resulta en un
coeficiente de drenaje que
puede ser muy elevado”, señala
la normativa aprobada.

Además, el proyecto tiene
como propósito “proteger los
ambientes naturales y especies
que integran la cuenca del río
Uruguay, preservando su carác-
ter de bancos genéticos y regu-
ladores ambientales, los ecosis-
temas ambientales, hábitats
terrestres y acuáticos que alber-
gan especies migratorias, endé-
micas, amenazadas y de uso
comercial, conservar el patri-
monio natural, cultural, arqueo-
lógico, paleontológico y preser-

var el paisaje natural”.

Medición de los GEI para 
reducirlos
A continuación, se trató la

creación del Programa Provin-
cial Huella de Carbono, que
brinda un marco normativo para
establecer un sistema de medi-
ción de los gases de efecto
invernadero.

Tres son los objetivos primor-
diales de esta iniciativa: reducir
los gases de efecto invernadero,
la contaminación ambiental y
promover la protección del

Mitigar cambio climático

Misiones sancionó una ley que crea
el programa para la adaptación y
mitigación al Cambio Climático

Con el objetivo de reducir los gases de efecto invernadero, la contaminación ambiental y
promover la protección del medio ambiente, el Programa Provincial Huella de Carbono y

sancionaron la ley de creación de la Reserva Natural de las Cuencas Hídricas con vertiente
en el Río Uruguay que abarca una superficie de 15.394 km2. Fuente: ArgentinaForestal.com

por ley era requisito para forma-
lizar su inclusión. En la citada
normativa sancionada ayer, se
establece, además de la protec-
ción, el interés público en la
conservación de los ambientes
naturales y de sus recursos por
constituir un patrimonio natural
de importancia socio-económi-
ca.

La especie conocida como
pindocito posee en la provincia
una distribución geográfica muy
pequeña, la que hoy se ve redu-
cida por el constante avance del
hombre sobre la selva.

Una situación similar se da
con la palmera yatay miní, que
también cuenta con una distribu-
ción geográfica cada vez más
pequeña en el ámbito de nuestra
provincia.

Estas palmeras actualmente se
encuentran en riesgo de extin-
ción debido al peligro que repre-
senta para ellas la quema inten-
cional de pastizales que confor-
man su hábitat, así como el cada
día más frecuente pastoreo de
ganado.

El proyecto señala taxativa-
mente la necesidad de conservar
la especie palmito, que práctica-
mente se circunscribe al área

conocida como “Reserva Palmi-
tera”, del municipio de Coman-
dante Andresito en el Departa-
mento General Manuel Belgra-
no.

Fuente y fotos: ArgentinaFo-
restal.com

Las cuencas hídricas de Misiones cuyas vertientes tienen su descarga al Río Uruguay fueron declaradas como Área Natural
Protegida.

Ejemplar de Pindocito (Allagoptera campestris).

Descripción técnica de pindoncito o palmera enana.

Misiones creó el Programa Provincial
Huella de Carbono.



Agosto”23 Desarrollo ForestalDesarrollo Forestal Página 5

Cambio mundial

Argentina ingresará en 2024 a
bloque de países BRICS

Qué es el grupo BRICS, 
países miembro y objetivos
BRICS es un acrónimo que

representa a cinco países, Bra-
sil, Rusia, India, China y Sudá-
frica, y se trata de una asocia-
ción económica cuyo objetivo
es potenciar las posibilidades de
cada uno de sus miembros a tra-
vés de, por ejemplo, la asisten-
cia financiera para determina-
dos tipos de proyectos.

Asimismo, en la actualidad, el
grupo promueve un modelo de
desarrollo con políticas para la
erradicación del hambre y la
pobreza a escala global para
2030, sustentado en la coopera-
ción Sur-Sur y en la creciente
vinculación entre naciones con
economías complementarias y
con similares objetivos econó-
micos, políticos y sociales.

En su conjunto, esta alianza
económica representa el 22% de
la superficie continental, el 42%
de la población mundial, el 24%
del PBI mundial y contribuyen
con el 16% de las exportaciones
y el 15% de las importaciones
mundiales de bienes y servicios.

Los BRICS constituyen en la
actualidad un eje global de
dimensiones cada vez más

Continua en Pag.: 16

A partir del 1 de enero de
2024, Argentina se incorporará
oficialmente al bloque de los
BRICS junto a Irán, Arabia Sau-
dita, Egipto, Etiopía y Emiratos
Árabes Unidos. 

Se trata de una decisión del
orden geopolítico y económico,
que incide en la política exterior
del país.

El presidente, Alberto Fer-
nández, hizo el anuncio oficial
por cadena nacional y destacó
que "ser parte de los BRICS nos
fortalece".

El presidente de Sudáfrica,
Cyril Ramaphosa, dio por con-
cluida la cumbre de los Brics
que se desarrolló en Johannes-
burgo, donde -luego de largas
discusiones internas- se resolvió
la incorporación de seis nuevos
países al bloque, que se conver-
tirán en miembros de los Brics a
partir del 1 de enero de 2024.

En total, 67 países habían pre-
sentado su solicitud de incorpo-
ración a este bloque económico-
comercial que compite con
Estados Unidos y Europa occi-
dental.

Lula celebró la decisión
El presidente de Brasil, Luiz

Inácio Lula da Silva, expresó su
"satisfacción" por la decisión de
sumar a la Argentina al bloque. 

"La relevancia de los BRICS
se ve confirmada por el crecien-
te interés mostrado por otros
países en unirse al grupo. Como
indicó el Presidente Ramapho-
sa, Brasil recibe con satisfac-
ción a los BRICS: Arabia Sau-
dita, Argentina, Egipto, Emira-
tos Árabes Unidos, Etiopía e
Irán", publicó en sus redes
sociales.

Lula fue un gran impulsor de
la incorporación de Argentina al
bloque. Este mismo martes,
antes de participar en la cumbre
de presidentes de los Brics en
Sudáfrica, se había expresado
en este sentido. 

"Defiendo que nuestros her-
manos de Argentina puedan
participar de los Brics. Vamos a
ver en la reunión si será ahora o
en dos meses o en el futuro pero
es importante que Argentina
entre a los BRICS. Brasil no
puede hacer política de desarro-
llo industrial sin olvidar que
Argentina es un país que tiene
que crecer junto con nosotros,
que tenga poder de compra",
afirmó.

El anuncio oficial
La Presidencia confirmó la

incorporación de la Argentina al
bloque.

Lo hizo a través de su cuenta
oficial de ex-Twitter, donde
publicó que "el grupo de econo-
mías emergentes BRICS (Bra-
sil, Rusia, la India, China y
Sudáfrica) ha acordado el ingre-
so en el bloque de Argentina,
Arabia Saudí, Egipto, Etiopía,
Emiratos Árabes Unidos e Irán.
Comienza una nueva era en el
protagonismo del Sur global.

Y agregó que "con la incorpo-
ración de los nuevos países, el
BRICS va a representar ahora el

36 % del PBI mundial y el 46
por ciento de la población".

Luego de que Argentina fuera
incorporada al bloque de econo-
mías emergentes, Alberto Fer-
nández brindó un mensaje por
Cadena Nacional, que había
sido grabado previamente en la
Quinta de Olivos, para comuni-
car la novedad.

El mandatario consideró que
el ingreso a los Brics "es una
meta coherente con nuestra bús-
queda por proyectar a nuestro
país como un interlocutor clave
y un potencial articulador de
consensos en colaboración con

otras naciones".
Al tiempo que añadió que

"Argentina fue, es y será un país
integracionista. Es política de
Estado buscar la integración".

Esta incorporación representa

una oportunidad para el país de
fortalecer sus relaciones comer-
ciales con estas potencias emer-
gentes y mejorar su posición en
el escenario económico mun-
dial.

De pag.: 1

Desde la izquierda, jefes de Estado de Brasil, Luiz Inacio Lula da Silva; de China, Xi Jinping; de Sudáfrica, Cyril Ramaphosa;
de India, Narendra Modi; y el canciller ruso, Sergei Lavrov, en la última cumbre de BRICS.
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Ambiente y cambio climático

Se conmemoró el 29 de agosto en
Argentina el Día del Árbol

Esta fecha - establecida en 1900 desde el Consejo Nacional de Educación – tiene como fin
concientizar sobre la necesidad de proteger las superficies arboladas y plantar más árboles.
La Asociación Forestal Argentina (AFoA) destaca en este día la importancia de los árboles

como elementos primordiales para mitigar el cambio climático, aliviar el calor en las ciuda-
des y mejorar el bienestar de los habitantes. Fuentes: AFoA y Argentina.gob.ar

70 años.

El ejemplo de Medellín
América del Sur no es ajena a

esta realidad. El World Weather
Attribution (WWA), que nuclea
a científicos de diferentes luga-
res del mundo, publicó un repor-
te afirmando que las olas de
calor que se vivieron este
noviembre y diciembre en
Argentina y otros países de la
región, tuvieron 60 veces más
probabilidades de ocurrir como
consecuencia de la crisis climá-
tica.

Una solución que contribuye a
evitar algunos de los efectos del
calentamiento global se encuen-
tra en la plantación de árboles. 

Según la FAO, su colocación
estratégica en zonas urbanas
puede bajar la temperatura del
aire entre 2 ºC y 8 ºC. 

En tanto, su distribución de
manera adecuada en torno a los
edificios reduce las necesidades
de aire acondicionado en un
30%, y ahorra entre un 20% y un
50% de calefacción.

Cabe agregar que los grandes
árboles de las ciudades son
excelentes filtros para los conta-
minantes urbanos y las pequeñas
partículas, además de regular el
flujo de agua y mejorar su cali-
dad.

Se estima que en la actualidad
un 50% de los habitantes reside

en zonas urbanas, pero esa cifra
se elevaría a un 70% en 2050. 

Atento a esto y a los aportes
de los árboles, distintas ciudades
en el mundo ya empezaron a
actuar. París tiene por objetivo
plantar 170 mil árboles para
2026.  En Italia, el proyecto
Forestami de Milán, apunta a
plantar 3 millones de árboles
nuevos para 2030 y reducir las
temperaturas urbanas en 2 ºC. 

En Latinoamérica, un intere-
sante caso se dio en Medellín,
Colombia, en 2019. A través de
la iniciativa Corredores Verdes,
se transformaron 18 avenidas y
12 vías fluviales en carriles ver-
des para bicicletas, logrando un

Con el correr del tiempo los
beneficios de los árboles se
hicieron más evidentes, en espe-
cial por su aporte a la mitiga-
ción del cambio climático, ya
que se aceptan como el sistema
basado en la naturaleza más efi-
ciente para absorber CO2 de la
atmósfera en su proceso de cre-
cimiento. Un árbol puede absor-
ber hasta 150 kg de CO2 al año
y secuestrar el carbono en su
madera. 

A medida que el cambio cli-
mático se intensifica en todo el
mundo, las olas de calor que
baten récords se vuelven más
comunes. Este mes de julio
marcó el récord histórico de
temperatura registrado en la tie-
rra. 

Diversas regiones del mundo
sufrieron temperaturas sofocan-
tes, incendios forestales y un
gran deterioro en la calidad del
aire. Según la Organización

Meteorológica Mundial, los últi-
mos meses han sido los más
calurosos desde que se tiene
registro.

En línea con esto, el Panel
Intergubernamental del Cambio
Climático de las Naciones Uni-
das (IPCC), reportó que las olas
de calor se volvieron más fre-
cuentes e intensas en los últimos

Otros datos de 
interés sobre los 
árboles
- Proporcionan hábitat,

alimento y protección a
plantas y animales, aumen-
tando la biodiversidad
urbana;

- Otorgan alimentos,
como frutas, frutos secos y
hojas;

- La leña se puede usar
para cocinar y calentar;

- Pasar tiempo cerca de
los árboles mejora la salud
física y mental incremen-
tando los niveles de ener-
gía y la velocidad de recu-
peración, al tiempo que
descienden la presión arte-
rial y el stress;

- El paisajismo, especial-
mente con árboles, puede
incrementar el valor de un
inmueble un 20%.

Un árbol puede absorber hasta 150 kg
de CO2 al año y secuestrar el carbono
en su madera.
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descenso en las temperaturas de
hasta 3 °C.

No cabe duda que las solucio-
nes naturales son importantísi-
mas porque ayudan a reducir las
temperaturas mitigando a su
vez, el cambio climático. 

Por eso, plantar árboles hoy
es clave tanto para el presente
como para las generaciones
futuras.

Sanidad forestal
En este contexto el Servicio

Nacional de Sanidad y Calidad
Agroalimentaria (Senasa), a tra-
vés de su Dirección Nacional de
Protección Vegetal, lleva ade-
lante el Programa Nacional de
Sanidad Forestal.

Tiene como principal objetivo
trabajar para proteger a los bos-
ques nativos e implantados de
las plagas que puedan afectar-
los, además de disminuir el
daño económico que éstas pro-
ducen.

Es así que el Senasa trabaja
mediante dos ejes bien defini-
dos: el trabajo a campo, basado
en el monitoreo y detección de
la presencia y distribución de
las plagas presentes en nuestro
país y el control de los embala-
jes de madera. 

Respecto al primer eje depen-
diendo de los resultados obteni-
dos en el trabajo a campo se lle-
van adelante diferentes medidas
de manejo de plaga.

Estas medidas pueden ser de
manejo cultural o químico o
bien de control biológico, el
cual es mucho más amigable
con el medio ambiente ya que el
control se realiza a través de
enemigos naturales. 

Un ejemplo de ello es la
“avispa barrenadora de los
pinos” (Sirex Noctilio) que
ataca únicamente a árboles de la
familia de las Pinaceas, tenien-
do especial preferencia por los
pertenecientes al género Pinus.

Respecto a los embalajes de
madera y las Maderas de Sopor-
te y/o Acomodación en el
comercio internacional, son
considerados un medio de trans-
porte para la dispersión de las
plagas. 

Por eso, para evitar el ingreso
de plagas que no están presentes
en nuestro país, se realizan ins-
pecciones en todos los puntos
de ingreso a los embalajes que
provienen en pallets de madera.

Asimismo cuando se exporta
mercadería para evitar el ingre-
so de plagas a terceros países,
Senasa habilita establecimien-
tos para realizar a los embalajes
de madera el tratamiento fitosa-

Desde septiembre

Productos forestales con valor agregado
dejan de pagar derechos de exportación

El ministro de Economía, Sergio Massa, anunció a fines de agosto la eliminación de los
derechos a la exportación para una serie de productos de las economías regionales, entre

ellos productos foresto industriales. Fuentes: Infobae y Página/12.

nitario correspondiente.
Los embalajes con estas

características son provistos por
establecimientos enmarcados en
tres figuras creadas para tal fin:
Centros de Aplicación de Trata-
mientos a Embalajes de Made-
ra, Madera de Soporte y/o Aco-
modación (CATEM); Hornos
Secaderos Tradicionales de
Madera (HOSETRAM) y Fábri-
cas de Embalajes de Madera
(FEM). Estos establecimientos
son habilitados y fiscalizados
por el Senasa y, además, deben
contar obligatoriamente con un
profesional Responsable Técni-
co como mínimo capacitado por
el Senasa para certificar la
correcta aplicación del trata-
miento en cuestión.

Los embalajes de madera,
madera de soporte y/o madera
de acomodación, luego de
someterse a un tratamiento
mencionado, son identificados
mediante una marca establecida
en la Norma Internacional, que
es reconocida por las Organiza-
ciones Nacionales de Protec-
ción Fitosanitaria (ONPF) de
los países importadores y que
indica que se encuentran aptos
para ser comercializados. En
nuestro país esta marca es de
uso exclusivo de los Centros
habilitados por el Senasa.

A nivel región el Programa
Nacional de Sanidad Forestal es
miembro del Grupo Técnico de
Sanidad Forestal del Cono Sur
(COSAVE). Del mismo partici-
pan Chile, Uruguay, Brasil,
Paraguay, Bolivia y Perú. 

En dicho grupo se trabaja
sobre la protección de plagas
forestales a nivel región, como
ejemplo podemos mencionar la
plaga limantria, actualmente
ausente en la región y que a
nivel COSAVE se trabaja en
evitar que la misma ingrese.

Retomando la efeméride del
29 de agosto, podemos decir
que en el día nacional del árbol
se busca recordar la importancia
de su cuidado y resaltar el rol
que cumple en nuestras vidas:
entre otras funciones, nos dan el
oxígeno que respiramos, parti-
cipan de la regulación del clima,
reducen el viento y también la
contaminación sonora, además
de darnos reparo ante las lluvias
o un sol intenso.

El Programa Nacional de
Sanidad Forestal contribuye con
actividades de prevención y
control, así como también a la
preservación del recurso fores-
tal en el territorio nacional.

Foto: Argentina.gob.ar

En su cuenta de la red social
Instagram, el jefe del Palacio de
Hacienda indicó que habrá
"retención 0 por ciento para eco-
nomías regionales con valor
agregado industrial como el
vino, el mosto, el arroz, el taba-
co, la producción forestal, y la
cáscara de citrus, entre otras".

"Todos los productos que tie-
nen un proceso de industrializa-
ción para las exportaciones, van
a tener retenciones cero a los
efectos de aumentar nuestras
exportaciones con valor agrega-
do", confirmando una medida
que ya había anticipado en la
Exposición Rural de Palermo. 

El ministro confirmó además
el lanzamiento del Programa
Siembra Trigo y Maíz que desti-
nará un fondo total de $8.900
millones para acompañar a los
pequeños y medianos producto-
res de trigo, trigo candeal y/o
maíz en la mejora de los rendi-
mientos y la calidad de grano
obtenidos en cosecha para la
campaña 2023/2024, una medi-
da que ya había trascendido en
los días previos a las PASO. 

El responsable de la cartera
económica señaló que "vamos a
continuar con el programa Puen-
te al Empleo, para el sector agro-
pecuario, que transforma los
planes sociales en empleo regis-
trado para quienes tomen trabajo
en el sector rural, manteniéndo-
se durante un año los planes".

Finalmente, Massa adelantó
un nuevo "Programa de Incre-
mento Exportador y dijo que,
para los productos como la hari-
na, el aceite y el pellet de soja
vamos a dar la posibilidad de
disponer del 25 por ciento de las
divisas para comprar transitoria-
mente poroto de soja para proce-
sar, manteniendo los puestos de
trabajo de las plantas industria-
les y generando valor agregado
en nuestro complejo industrial
sojero".

Sequía
“El campo fue obviamente el

que más sufrió la sequía”,
comenzó diciendo Massa en uno
de los videos difundidos en sus
redes sociales en los cuales
anunció una batería de medidas
para jubilados, pensionados, tra-
bajadores y beneficiarios de pla-

nes sociales, entre los cuales en
campo tuvo su capítulo.

La segunda medida anunciada
por Massa para el sector agro-
pecuario fue “poner en marcha
el programa de retenciones cero
para las economías regionales
con valor agregado: vino,
mosto, arroz, tabaco. Todos los
que tienen un proceso industrial
para las exportaciones van a
tener retenciones cero a los
efectos de aumentar nuestras
exportaciones con valor agrega-
do”.

En este sentido, cabe recordar
que durante su exposición en la
última Exposición Rural de
Palermo, el funcionario nacio-
nal adelantó que a partir del 1°
de septiembre ninguna econo-
mía regional pagaría retencio-
nes. En ese momento, nombró
seis complejos: el arrocero, de
tabaco, forestal, de maní, sub-
productos de cítricos dulces y el
del vino.

Por otro lado, muchas econo-
mías regionales fueron dura-
mente afectadas por la sequía,
las heladas y granizadas que se
dieron en diferentes puntos del
país. Según un informe mensual
elaborado por Coninagro, de 19
producciones relevadas por la
entidad, 12 se encontraban en
crisis o con signos de la misma.

Empleo
La última medida anunciada

“ Venta de rollos de“ Venta de rollos de
especies implantadasespecies implantadas
para aserraderos y para aserraderos y 

laminadoras”laminadoras”
Dirección Técnica :Ing. Ftal. Hugo Daniel Durán

Calle Jujuy 1732 -(3380)-Eldorado-Misiones-Argentina
Tel .  y  Fax :  03751-421791/421391/423739

E-mai l :  danielduran@selvasrl .net  
danielduran@arnetbiz .com.ar

por Massa tiene como objetivo
“sostener los niveles de empleo
en el sector agroindustrial y
agropecuario”, por lo cual
“todos los que tengan un plan y
pasen a trabajar como trabaja-
dores rurales van a mantener el
plan durante un año y el emple-
ador les va a completar el sala-
rio consolidando así el progra-
ma Puente al Empleo, para
transformar planes en empleo
registrado”.

Durante la semana, la Confe-
deración Argentina de la Media-
na Empresa (CAME) destacó la
prórroga por dos años del
Decreto 514/2021, que compa-
tibiliza los planes sociales con
el trabajo rural registrado. Ade-
más, resaltó la reincorporación
de la Tarjeta Alimentar.

“De esta manera se beneficia-
rá más de 600 mil jornaleros
que podrán ser registrados para
trabajos temporarios en todas
sus modalidades y en activida-
des agroindustriales, justo en el
comienzo del período más
intenso de las zafras en diferen-
tes economías regionales”, des-
tacó el presidente de CAME,
Alfredo González, en un comu-
nicado.

Fuentes: Infobae y Página/12.
Foto: Archivo Desarrollo

Forestal.
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los adquirentes de rodados
pesados a sumarse a esta inicia-
tiva.

Los árboles desempeñarán un
papel vital en la reducción de la
huella de carbono de los vehícu-
los pesados al absorber el dióxi-
do de carbono de la atmósfera.

También ayudarán a mejorar
la calidad del aire, proporciona-
rán sombra y hábitat para la
vida silvestre. 

Especies a forestar
Serán 16 especies a plantar:

Cedro Misionero, lapacho,
urunday, timbó, pino Paraná
(araucaria angustifolia), gua-
tambú, guayubira, peteribí,
anchico, cedro, incienso, laurel
blanco y negro, palo rosa, can-
charana, yerba mate.

“Estamos orgullosos de aso-
ciarnos con Avelli Automotores
S.A. y Feria Forestal Argentina
en esta importante iniciativa”,
dijo el presidente de la Funda-
ción Parque Tecnológico Misio-
nes, Jorge Maidana. 

“Creemos que esto es un paso
importante para ayudar a prote-
ger nuestro medio ambiente”. Y
la implantación de estas espe-
cies se llevará a cabo en un pre-
dio de 60 hectáreas, propiedad
del PTMI, junto a la reserva Ara
Zaiman, que cuenta con un
equipo de biólogos que velarán
por el buen desarrollo de los
árboles.

“Estamos entusiasmados de
lanzar este proyecto en la Feria
Forestal Argentina”, dijo Chris-
tian Eduardo Schleich, director
ejecutivo del evento.

Y agregó: “Creemos que esta
es una gran oportunidad para
educar al público sobre el cam-
bio climático y la importancia
de los árboles”.

Este este es el puntapié inicial
para un gran proyecto y es una
parte de los esfuerzos continuos
de Avelli Automotores S.A.,

La empresa aportará una can-
tidad relevante de plantines para
su siembra y cuidado e invitará a

dirección correcta, y esperamos
que otros se unan a nosotros en
nuestros esfuerzos”, agregó. 

Feria internacional

Nueva fecha: Feria Forestal se
hará del 30 de noviembre al 3 de

diciembre en Misiones
Con nueva fecha confirmada, la Feria Forestal Argentina 2023 se realizará del 30 de

noviembre al 3 de diciembre en Posadas. Buscarán reducir la huella de carbono de vehícu-
los pesados, para lo cual se convino implantar 10.000 ejemplares nativos en un predio de 60

hectáreas de la Fundación Parque Tecnológico Misiones.

Fundación Parque Tecnológico
Misiones y Feria Forestal
Argentina para reducir el
impacto ambiental.

Punto de encuentro y 
negocios
El cambio de locación a la

Fundación Parque Tecnológico
de Misiones, en un predio con
más de 50 hectáreas, fue clave
en 2022 para la gran mayoría de
los empresarios que participa-
ron de la Feria Forestal Argenti-
na que fueron consultados.

Ellos valoraron que fueron
cuatro días de atender a perso-
nas interesadas con la posibili-
dad de concretar negocios o
bien de generar potenciales
clientes, a través de un segui-
miento que continuará en los
próximos días.

“Quienes vinieron hasta el
stand tenían la intención de
adquirir equipos, si no le vende-
mos nosotros van a ser los que
están al lado o en frente, pero
vinieron para comprar maquina-
ria”, explicaron, y recalcaron
que “se propició un ámbito
ideal para generar contactos,
encontrarnos con clientes y
otras empresas, lo que nos per-
mite continuar afianzando lazos
y posicionando la marca”.

En ese marco, el presidente
de la Asociación de Producto-
res, Industriales y Comerciantes
Forestales de Misiones y Norte
de Corrientes (APICOFOM),
Guillermo Fachinello, sostuvo
que la Feria Forestal Argentina
“aporta tecnificación, desde la
parte privada necesitábamos
después de la pandemia, encon-
trarnos entre todos y fortalecer-
nos como sector”.

También se resaltó la presen-
cia de los viveros de la región,
mostrando la mejor genética
disponible para la primera etapa
de producción, así como la tec-
nología para la cosecha, entre
otros aspectos.

Fachinello remarcó que la
Feria Forestal Argentina es por
excelencia el lugar en el que se
encuentra “la tecnología en
herramientas y maquinarias, el
conocimiento y la innovación a
través de aportes como los de
INTA, el Instituto Nacional de
Tecnología Industrial y la
UNaM, que realizaron confe-
rencias excelentes con disertan-
tes de nivel internacional”.

En tanto, desde la organiza-
ción agradecieron a todos los
expositores por participar y ser
parte de la Feria Forestal Argen-
tina, a la Fundación PTMi, en
cuyo predio se llevó a cabo, así
como también a los visitantes,
tanto quienes vinieron interesa-
dos por la posibilidad de hacer
contactos y negocios, como de
asistir a las dinámicas y las
capacitaciones, y al público en
general que también permiten
poner en valor y visibilizar a la
actividad forestal y su industria.

Además, agradecieron y des-
tacaron el fuerte apoyo y pre-
sencia  de la Apicofom, de la
Asociación Maderera, Aserra-
deros y Afines del Alto Paraná,
de la Federación Argentina de la

Feria Forestal Argentina 2023
se desarrollará del jueves 30 de
noviembre al domingo 3 de
diciembre en el predio del Par-
que Tecnológico Misiones, ubi-
cado en Ruta 12 Km 7 ½ de
Miguel Lanús, Posadas.

De esta manera, Feria Forestal
Argentina tendrá su 16º edición
desde su creación en 2015.

A continuación, información
de prensa enviada por los orga-
nizadores respecto de iniciativas
para reducir la huella de carbono
que generan vehículos pesados.

Plantación de nativos
Avelli Automotores S.A., Fun-

dación Parque Tecnológico
Misiones (PTMI) y Feria Fores-
tal Argentina anunciaron una
iniciativa para reducir la huella
de carbono de los vehículos
pesados.

Se plantarán en el transcurso
de varios años 10.000 árboles
nativos en Misiones. 

“Estamos comprometidos a
hacer nuestra parte para abordar
el cambio climático”, dijo
Alberto Avelli, el titular de la
firma Avelli Automotores S.A. 

“Creemos que esta iniciativa
es un paso importante en la

Feria Forestal Argentina tendrá su 16º
edición desde su creación en 2015.
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Industria Maderera y Afines, la
Confederación Económica de
Misiones, del Colegio de Inge-
nieros Forestales de Misiones;
la Sociedad Rural Ovina, Capri-
na y Equina de Misiones,
Industriales Madereros y Fores-
tales de Entre Ríos y Sur de
Corrientes, la Asociación Fores-
tal Argentina,  de la Asociación
Maderera de Corrientes
(AMAC). También desde el año
2004 en forma continua en cada
edición el  Ministerio de Agri-
cultura, Ganadería y Pesca de la
Nación, hoy secretaria,  el Insti-
tuto Nacional de Tecnología
Agropecuaria, el Instituto
Nacional de Tecnología Indus-
trial y la Universidad Nacional
de Misiones, entre otros.

Apoyo de la Cámaras e 
instituciones nacionales 
Como en cada edición desde

el año 2004, la Feria Forestal
Argentina cuenta con el fuerte
apoyo y presencia de la Asocia-
ción de Productores, Industria-
les y Comerciantes Forestales
de Misiones y Norte de Corrien-
tes (APICOFOM), de la Asocia-
ción Maderera, Aserraderos y
Afines del Alto Paraná (AMA-
YADAP), de la Federación
Argentina de la Industria Made-
rera y Afines (FAIMA), la Con-
federación Económica de
Misiones (CEM).

También del Colegio de Inge-
nieros Forestales de Misiones
(COIFORM), de la Sociedad
Rural de Misiones (SRM), la
Sociedad Rural de pequeños
animales de Misiones, Indus-
triales Madereros y Forestales
de Entre Ríos y Sur de Corrien-
tes (IMFER), la Asociación
Forestal Argentina (AFoA), de
la asociación maderera de
corrientes (AMAC).

Además, la apoyan en cada
edición desde 2004 el Ministe-
rio de Agricultura, Ganadería y
Pesca de la Nación, hoy secreta-
ría, el Instituto Nacional de Tec-
nología Agropecuaria (INTA),
el Instituto Nacional de Tecno-
logía Industrial (INTI), la Uni-
versidad Nacional de Misiones
entre otros.

Más información en
www.feriaforestal.com.ar

IG @feriaforestalar

Labor científica nacional

Desarrollan tecnología para
detección temprana de incendios

forestales en Argentina
Científicos de Corrientes trabajan en el desarrollo de un sistema de detección temprana de
incendios en entornos rurales. Los detalles del proyecto. Lo implementarán en el noroeste

de los Esteros del Iberá pero, una vez finalizado, podría servir para cualquier zona rural del
país. El proyecto consiste en diseñar, construir e implementar una red de nodos fijos para

medir variables ambientales como temperatura, humo y humedad. Fuente: El Destape.

Investigadores de la Universi-
dad Nacional del Nordeste
(UNNE), en Corrientes, traba-
jan en el desarrollo de un siste-
ma de detección temprana de
incendios en entornos rurales. 

El proyecto consiste en dise-
ñar, construir e implementar
una red de nodos fijos para
medir variables ambientales
como temperatura, humo y
humedad, y brindar informa-
ción que ayude a prevenir la
propagación de incendios. 

Lo implementarán en el noro-
este de los Esteros del Iberá
pero, una vez finalizado, podría
servir para cualquier zona rural
del país.

Aporte de ingeniería
“Si bien hay algunas estacio-

nes meteorológicas que brindan
este tipo de información, no está
cubierta toda la provincia. Tam-
bién hay productores que arman
consorcios del fuego, aportando
capital propio para estar infor-
mados. Sin embargo, hay
muchas zonas donde no hay
nada o donde usan métodos
muy artesanales, como poner un
peón en una especie de torre a
vigilar si hay algún peligro, con

la única herramienta de la vista
humana. Por eso, pensamos que
desde la ingeniería podemos
aportar una solución tecnológi-
ca”, dijo la doctora en Matemá-
tica María Inés Pisarello, inves-
tigadora de la Facultad de Cien-
cias Exactas y Naturales y Agri-
mensura de la UNNE y directo-
ra del proyecto.

Según el Servicio Nacional de
Manejo del Fuego, el 95% de
los incendios tienen causas
antrópicas, a partir del uso de
fuego para la preparación de
áreas de pastoreo o fogatas y
colillas de cigarrillo mal apaga-
das. 

Un pequeño fuego puede cre-
cer rápidamente por factores
climáticos como altas tempera-
turas, vientos fuertes y falta de Continua en Pag.: 10

precipitaciones. 
Corrientes ha tenido reciente-

mente una decena de focos de
fuego activos y los suelos pro-
vinciales sigue con déficits
hídricos.

Pequeños dispositivos 
Los dispositivos que están

diseñando los investigadores
son pequeños y livianos, de un
tamaño aproximado de 10×10
centímetros. Esto permite que
puedan ser instalados en diver-
sas superficies, ya sea al ras del
piso, sobre un árbol o un poste.

Ante la frecuencia de estos
eventos, el Grupo de Ingeniería
Biomédica y el Grupo de Radia-
ciones No Ionizantes de la
UNNE se unieron para diseñar
un sistema que permita monito-
rear variables ambientales para

prevenir la propagación de
incendios, sobre todo en zonas
de difícil acceso donde no suele
haber vigilancia. 

Primero pensaron en un desa-
rrollo apuntado a incendios
forestales pero luego, al ver que
muchas veces se terminan pro-
pagando a otras regiones, como
sucedió en el Parque Nacional
Iberá, lo orientaron hacia todo
tipo de zonas rurales.

“Una ventaja de estos disposi-
tivos es que tienen bajo impacto
ambiental porque el consumo
de energía es bajísimo. Una pila
puede durar dos o tres años. Eso
también implica que se pueda
instalar y dejar ahí sin necesi-
dad de realizar un mantenimien-
to frecuente. Además, como en
Corrientes tenemos mucha lla-
nura, tienen bastante alcance.
Lo único que puede limitarlo un
poco es si la zona tiene muchos
árboles”, cuenta Pisarello.

Los dispositivos que están
diseñando los investigadores
son pequeños y livianos. Toda la
parte electrónica estará protegi-
da por una cubierta para evitar
que sea dañada por animales o
factores climáticos. Cada dispo-
sitivo contiene sensores que
miden variables como tempera-
tura, viento, humedad y presión
atmosférica.

Los sensores capturan los
datos y los envían a un gateway
(aparato que actúa de enlace
entre varios dispositivos). 

Toda la información va direc-
to a la nube y la idea es armar
una red de gateways que trans-
mitan todo a una central desde
donde se va a monitorear de
forma remota. 

Al obtener esa información,
de ser necesario, se puede
enviar una alarma a entidades
como la estación de bomberos y
la estación de policía para que
puedan desplegar las acciones
correspondientes.

“Ya tenemos un prototipo
funcionando, con la parte de la
comunicación y la recolección

El grupo de investigadores trabaja en la Universidad Nacional del Nordeste, Corrientes.
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no solo en el uso del dispositivo
sino también hacia toda la
comunidad para colaborar en la
prevención de los incendios.

Financiamiento 
El proyecto obtuvo financia-

miento de la convocatoria Pro-
yectos Federales de Innovación
(PFI 2022) impulsada por el
Consejo Federal de Ciencia y
Tecnología (COFECyT). Los
investigadores debían presentar-
se junto a una entidad beneficia-
ria del desarrollo, que en este
caso fue la Sociedad Rural de
Corrientes. “A partir de ese

nexo, se fue generando toda una
red de posibles beneficiarios, ya
que nos contactamos con Defen-
sa Civil, bomberos voluntarios y
diversos municipios”, comenta
la investigadora. El equipo de
investigación se completa con
Juan Ángel Chiozza, Abel Grela,
Paola Schlesinger, Christian
Torres Salinas, Gastón Sosa,
Valentín Vizcaychipi y Gabriel
Molteni Morales.

“Una vez que tengamos el sis-
tema terminado e instalado, nos
presentaremos a otras convoca-
torias que estén destinadas a la
transferencia y fabricación en
serie. Estamos abiertos a cual-
quier interesado porque nuestra
motivación es poder solucionar
un problema real aplicando tec-
nología, a la vez que vamos
aprendiendo en el camino. Nos
gustaría que pueda usarse en
cualquier parte del país”, finali-
zó Pisarello.

Fuente y fotos: El Destape.

nes de este tipo de calidad en
diámetros mayores de 30 cm y
con forestaciones con manejo de
poda y raleo. 

Para finalizar el encuentro
hubo demostración de nuevos
equipos de poda a batería, tanto
para poda baja y alta suministra-
da por Stihl.

Se debe destacar que el
encuentro dio oportunidad para
afianzar nuevos proyectos de
índole forestal y genera debates
y acuerdos de las diferentes
situaciones que existe entre lo
que ofrece como materia prima
el productor y lo que demanda la
parte industrial según el merca-
do que abarcan.

Capacitación para 
Motosierristas, convenio 
INTA-UATRE
Se realizó en agosto en la

Experimental del INTA Concor-
dia la primera capacitación en
Motosierristas en el marco del
convenio INTA-UATRE a nivel
nacional.

Este convenio tiene por objeti-
vo capacitar a los trabajadores
rurales en diversas temáticas. 

El trabajo articulado entre las
dos instituciones permite com-
plementar los recursos y saberes
de cada una de ellas para fortale-
cer el cuidado y los conocimien-
tos de perfiles especializados
para el sector. 

En esta oportunidad se desa-
rrolló la capacitación para moto-
sierristas donde se abordaron
temáticas de seguridad laboral y
técnicas de volteo, trozado y

desrame con motosierra.
La capacitación fue teórica-

práctica, estando a cargo del
docente especializado Roque
Giménez, de Corrientes.

Giménez comenzó capacitan-
do operarios desde hace más de
30 años en Concordia con
INTA, cuando trabajaba en el
Instituto Navas Centeno de
Virasoro. 

Día de Campo sobre clones 
de eucalipto
En Yuquerí, Concordia, a

fines de junio se llevó a cabo un
Día de Campo sobre clones de
eucalipto.

En el noreste de Entre Ríos
las plantaciones clonales se
manejan, en general, con las
mismas pautas que las planta-
ciones de semilla; esto afecta
los resultados esperados y la
calidad de los productos que se
obtienen de la cosecha.

Con la participación de más
de 35 productores, asesores y
empresas forestales de la
región, se mostraron a campo
los resultados y las tendencias
de respuesta en crecimiento,
producción de volumen según
calidad comercial de trozas y
propiedades de la madera según
el manejo y el clon, a partir de
los ensayos conjuntos de INTA-
Forestal Argentina. 

El encuentro fue en un ensayo
clonal de espaciamiento y raleo
ubicado en Yuquerí. 

Entre otros puntos se mencio-
nó la necesidad de rollos de
mayores diámetros en punta
fina para abastecer industrias
que elaboran productos de alto
valor; la dificultad de pequeños
productores de mejorar los
acuerdos comerciales que per-
mitan recuperar lo invertido en
el manejo, la necesidad de
conocer más sobre los distintos
clones comerciales de eucalip-
to, su comportamiento en dife-
rentes sitios y la aptitud de su
madera para diferentes usos. 

Más información mariaagar-
cia@inta.gob.ar
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Día de Campo de Poda de 
Eucalipto
Se llevó a cabo en agosto el

Día de Campo de Poda de Euca-
lipto en el campo Alambrado
del INTA Concordia, con la par-
ticipación de productores pri-
marios e industriales forestales.

En esta oportunidad se pre-
sentaron resultados de los dife-
rentes ensayos que se lleva a
cabo con diferentes materiales
genéticos, principalmente clo-
nes puros e híbridos de E. gran-
dis.

Las charlas fueron orientadas
respecto de la intensidad y
oportunidad poda para los dife-
rentes materiales evaluados, su
tiempo de cicatrización, carac-
terización de los tipos de ramas
encontrado y factores que inci-
den la poda.

Donde se expresó que la res-
puesta a la poda varía según la
intensidad, la época en que se
aplica y el material genético.

A su vez, se demostraron los
resultados de tiempo de poda, el
cual incide en la logística de
dicha actividad.

Como observación se destacó
que las diferentes estructuras de
ramas de los materiales genéti-
cos influyen sobre los tiempos
de operación, elevando o dismi-
nuyendo el rendimiento por
hora o por día de los operarios y
por tanto inciden en los costos. 

Este tipo de actividad de poda
permite a la industria obtener
madera de mejor calidad y can-
tidad, denominada “Clear”, que
se destaca mayores proporcio-

de datos resuelta. El próximo
paso es simular un pequeño
fuego de manera controlada
para evaluar su funcionamiento
en esa situación”, señala la
investigadora. El equipo tam-
bién trabaja en la definición de
los “umbrales” que indiquen
con la mayor precisión posible
en qué momento será necesario
dar la señal de alarma. Esto va a
depender de las distintas varia-
bles que converjan en el lugar
donde se instalará cada disposi-
tivo, ya que según las caracterís-
ticas del terreno, el clima y el

viento, entre otros factores, las
características del humo serán
diferentes.

De esta manera, los investiga-
dores apuntan a que, además de
brindar la información de cada
variable por separado, el siste-
ma pueda funcionar como un
modelo predictivo que permita
entender las dinámicas del
incendio y realizar una predic-
ción a partir de los valores que
se van recolectando, de forma
similar a lo que se hace con el
estado del tiempo.

“Queremos terminar el proto-
tipo, instalarlo y dejarlo funcio-
nando para evaluarlo en campo.
Nos recomendaron instalar el
sistema en la zona del noroeste
de los Esteros porque ahí no hay
nada implementado”, indica
Pisarello. Además, dentro del
proyecto también tienen pensa-
do sumar una pata educacional,
teniendo en cuenta que la mayo-
ría de los incendios son provo-
cados por la acción humana.
Junto a bomberos y brigadistas
harán un ciclo de capacitación,

Labor científica nacional

Desarrollan tecnología para
detección temprana de
incendios forestales en

Argentina

Extensión

Capacitaciones y eventos desarrollados
recientemente en INTA Concordia

PhP Ing. Forestal Martín Sánchez Acosta informó por medio del boletín electrónico
Novedades Forestales sobre actividades de capacitación desarrolladas recientemente

en INTA Concordia.

Capacitación para motosierristas. 
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El secretario de Agricultura,
Ganadería y Pesca de la Nación,
Juan José Bahillo, acompañado
por el secretario de Planificación
del Desarrollo y la Competitivi-
dad Federal, Jorge Neme, y el
jefe de Gabinete de la SAGyP,
Juan Manuel Fernández Aroce-
na, presentó a fines de agosto los
alcances para el sector agrope-
cuario del Programa de Fortale-
cimiento de la Actividad Econó-
mica y del Ingreso, dispuesto
por el ministro de Economía,
Sergio Massa.

Agregar valor
Bahillo afirmó que "la indica-

ción de Sergio Massa es generar
condiciones que favorezcan a
aquellas industrias, empresas,
productores que agreguen valor,
mano de obra y exportaciones".

"Tenemos un endeudamiento
heredado feroz combinado con
la peor sequía de la historia del
país. En este contexto hemos
tomado medidas y no lo hemos
hecho sobre la base del ajuste
sino todo lo contrario", dijo
Bahillo al explicar que la elimi-
nación de las retenciones a las
economías regionales con valor
agregado industrial (vino,
mosto, arroz, tabaco, forestal,
cáscara de citrus) "tiene que ver
con fomentar la agregación de
valor".

Otra de las medidas anuncia-
das fue el Programa Siembra
Trigo y Maíz que contará con un
fondo de U$S 30.000.000 y esta-
rá dedicado a las y los producto-
res que hayan sembrado hasta
150 hectáreas de trigo en la cam-
paña 2022/23 y que hayan esta-
do o estén aún en Emergencia
Agropecuaria, quienes recibirán
hasta 5 toneladas de urea como
fertilizante por productor o pro-
ductora para cultivos de trigo y
maíz.

En este sentido, Neme desta-
có: "El Gobierno ha decidido
cooperar con este Plan centran-
do el apoyo a pequeños produc-
tores que permitirá beneficiar a
32.000 productores de trigo y
44.000 mil productores de
maíz". Y explicó que la operato-
ria se va a hacer a través de la
web de la Secretaría, donde los
beneficiarios, a partir de la
semana que viene, podrán ins-
cribirse y obtener la orden para
retirar los fertilizantes. 

En torno a la situación de
emergencia por sequía, Bahillo
destacó: "Hemos invertido 9.400
millones de pesos en distintos
programas de fortalecimiento a
sectores productivos o asisten-
cia, hemos llegado de manera
directa a 16.473 productores
argentinos afectados. A esto hay
que agregarle los fondos rotato-
rios, las transferencias a las pro-
vincias y los fondos de emergen-
cia". 

Empleo
Por otra parte, con el objetivo

de mejorar la empleabilidad y
promover la inclusión social
plena en el sector agropecuario,
se prorroga el programa "Puente

dor (PIE), con el objetivo de
impulsar el agregado de valor
en la cadena de la soja, se brin-
dará el 25% de disponibilidad
de divisas para comprar poroto
de soja para procesar, lo que
permite mantener los puestos de
trabajo de las plantas industria-
les.

De la conferencia también
participaron los subsecretarios
de Gestión Administrativa,
Rosendo Tarsetti; de Alimentos,
Bioeconomía y Desarrollo
Regional, Luis Contigiani; de
Mercados Agropecuarios,
Luciano Zarich; de Fortaleci-
miento Productivo y Sustenta-
ble para Pequeños y Medianos
Productores Agroalimentarios,
Milagros Barbieri; el Presidente
del INTA, Mariano Garmendia;
el director General de Progra-
mas y Proyectos Sectoriales y
Especiales, Gervasio Bozzano;
y demás funcionarios y técnicos
de la cartera.

Fuente y foto: SAGyP.

Fortalecimiento actividad económica

SAGyP presentó un Programa para
industrias que agreguen valor

El Secretario de Agricultura, Juan José Bahillo, presentó en la última semana de
agosto el Programa de Fortalecimiento de la Actividad Económica y del Ingreso,

informaron fuentes de la Secretaría.

transformación de planes socia-
les en empleo registrado.

al Empleo", que permite conti-
nuar avanzando en el proceso de

Además, por medio del Pro-
grama de Incremento Exporta-

El secretario de Agricultura, Ganadería y Pesca de la Nación, Juan José Bahillo.
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otras producciones en el mismo
sitio, como ganadería. O incluso
siembras intercaladas o apicul-
tura.

- Además de las producciones
silvopastoriles, ¿qué siembras
se intercalan con las forestacio-
nes propuestas? 

- Básicamente, maíz o forra-
jeras de corte o de cosecha para
completar los ciclos de ganade-
ría. También trabajamos con
especies nativas, como algarro-
bo blanco.

- ¿Cuánto más rápido crecen
las variedades de Corymbia y
las de eucalipto que el algarro-
bo blanco?

- Se perfilan para crecer al
doble de velocidad que el alga-
rrobo blanco, pero todavía no
tenemos evaluaciones concre-
tas. Y hay que ver cómo se com-
portan con plagas y heladas.
Pero el algarrobo es de uso múl-
tiple, tiene más desarrollo
industrial y más demanda,
mayor precio en la zona. Las
veo como dos alternativas posi-
bles y nos tenemos que adelan-
tar a posibles demandas futuras.
Corymbia tiene mayores alter-
nativas de uso en madera sólida
que el grandis. Es una madera
más dura.

- ¿Cómo continúa este pro-
yecto?

- La idea es enriquecer en
cuanto a diversidad de especies.
INTA siempre trabaja en experi-

mentación y extensión.

Imágenes y fotos: Gentileza
autores y Desarrollo Forestal. 

tienen limitaciones en cuanto a
rendimiento y calidad.

-  ¿Cómo compatibilizan el
pasaje de la agricultura, con
ciclos semestrales o anuales, a
inversiones a 10 o más años?

- Nosotros apuntamos a traba-

jar en que los productores
tomen a la foresto industria
como una producción o como
un capital un poco más a largo
plazo. Pero, a su vez, no le quita
la posibilidad de desarrollar

- Están ensayando con
Corymbia citriodora en el cen-
tro de Chaco.

- Sí. Esto comienza con un
contacto con la Dirección de
Bosques del Ministerio de Pro-
ducción de Chaco que estaba
interesada en evaluar distintas
especies, ya sea para uso ener-
gético como maderable. Ellos
trajeron los materiales para
hacer las pruebas de adaptabili-
dad de estas especies, en varie-
dades de Corymbia y eucalipto.

- ¿Qué observaron?
- En este ensayo preliminar

algunas especies ya se perfilan
con mayor tolerancia o adapta-
ción a determinados sitios en
términos de sobrevivencia. La
idea es incorporar más especies,
como los eucaliptos colorados,
que para la zona quizás tengan
mayor potencial de adaptación.
También con clones híbridos,
que comenzaríamos a ensayar.
La provincia venía impulsando
un plan de desarrollo forestal
con especies de rápido creci-
miento. Uno de los objetivos es
quitar presión sobre los bosques
nativos. Normalmente se busca
aprovechar tierras que para agri-
cultura o están muy agotadas, o

Investigación

Una iniciativa del gobierno 
chaqueño para evaluar potenciales

energéticos y maderables
Ésta fue la charla que Desarrollo Forestal mantuvo en Concordia con el ingeniero
Marcos Atanasio en Concordia en las últimas Jornadas Forestales de Entre Ríos: 

Ubicación del diseño de bloques en el predio de Sáenz Peña

Disposición de los tratamientos.

Sobrevivencia media de lotes de material genético evaluado
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video, Uruguay.
Es Representante Oficial en la

Argentina de SANY, Bobcat,
Manitou y Doosan (más infor-
mación en www.gsb.com.ar).

ArgenMieles S.A. y su marca
Mieles del Chaco son parte de
la división de exportaciones del
Grupo San Blas.

Fundada a fines del 2010 con
el objetivo de producir, promo-
ver y comercializar mieles loca-
les en todas sus presentaciones,
exporta a más de 20 destinos y
es líder en el comercio de miel
fraccionada en el país.

Exporta actualmente más de
2.500 toneladas de miel -a gra-
nel y fraccionada- por más de
US$ 8 millones.

Fuente y foto: Grúas San
Blas.

Manitou Group reunió en
julio la ciudad de Panamá a dis-
tribuidores de toda América
latina para los “Service & Solu-
tions Days”, evento en el que se
discutieron los procesos de pos-
venta y las mejoras realizadas
en los últimos años.

Manitou Group es una empre-
sa francesa con sede en la
región del Loire-Atlantique,
especializada en la fabricación
de equipos de manutención, ele-
vación y movimiento de tierras
para los sectores agrícola, de la
construcción e industria. 

Grúas San Blas es represen-
tante exclusivo de Manitou en la
Argentina desde hace 30 años. 

Dentro del portfolio de esa
marca se destacan los manipula-
dores telescópicos y platafor-
mas de altura, equipos mayor-
mente utilizados en el negocio
del petróleo y la minería.

La firma francesa entregó
reconocimientos a los resulta-
dos obtenidos por los distribui-
dores en el año 2022 en las dis-
tintas categorías y Grúas San
Blas fue reconocido por ofrecer
la “mejor solución técnica para
equipos”. 

Dar soluciones
César Trussi, gerente de Pos-

venta de Grúas San Blas, seña-
ló: 

- “Nos identificamos como
una empresa de servicios. Nues-
tra prioridad es brindarle solu-
ciones al cliente por sobre todas
las cosas. Contamos con un
equipo de técnico altamente
calificado donde priorizamos la
asistencia por sobre todas las
cosas;

- “Es muy común que otros
distribuidores inicien el reclamo
a la fábrica primero, y una vez
resuelto, se interviene sobre la
falla. En cambio, nosotros opta-
mos por dar respuesta rápida
para que el equipo vuelva a
estar operativo cuanto antes;

- “Después se realizan las
gestiones que haya que hacer
con el fabricante, como los
reclamos de garantía o los infor-
mes técnicos sobre mejoras rea-
lizadas a los equipos y sugeri-
das a la fábrica para que sean
aplicadas en la producción;

- “El premio es un reconoci-
miento al compromiso que tene-
mos por mantener la marca en
su puesto de liderazgo, y reafir-
ma nuestro camino en priorizar
las necesidades del cliente y
brindarle soluciones rápidas
para que su negocio sea más efi-
ciente y rentable”.

Acerca de Grupo San Blas
Grúas San Blas S.A. posee

una amplia gama de servicios:
post venta, con profesionales
capacitados constantemente en
el exterior, repuestos originales
con amplio stock permanente, y
alquiler de equipos con más de
750 unidades en su flota.

Actualmente emplea a 530
personas y cuenta con amplia

Empresas & Productos

Grúas San Blas fue distinguida
por Manitou Group

Grúas San Blas fue reconocido por Manitou Group por su desempeño en Argentina al
brindar solución técnica para equipos. Fue en julio en Panamá, durante la reunión anual

para distribuidores. Material enviado por la empresa.

cobertura nacional:
está presente con sede
propia en 12 provin-
cias, y con atención en
zonas de influencia a
través de una red de
representantes en otras
8 provincias.

A ello se suma,
desde 2013, la sucur-
sal ubicada en Monte-

Grúas San Blas es represen-
tante exclusivo de Manitou
en la Argentina desde hace
30 años.
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Breves
INTA creó al Estación Experimental 
Agropecuaria de Tierra del Fuego
Con una preponderante visión bicontinental, el Conse-

jo Directivo del INTA aprobó a principios de agosto la
creación de la nueva Estación Experimental Agropecua-
ria Tierra del Fuego, informaron fuente del Estado
nacional. Ubicada en la ciudad más austral del mundo,
sus acciones bregarán por fortalecer la soberanía y segu-
ridad alimentaria de la región, un trabajo articulado con
gobiernos provinciales y municipales junto con otras
instituciones. En este sentido, Mariano Garmendia, pre-
sidente del INTA, señaló: “El objetivo es trabajar con
toda la región de una manera integral para articular y
generar líneas de investigación y trabajo vinculadas a la
Antártida, Islas Malvinas y la provincia de Tierra del
Fuego”. 

De acuerdo con el nuevo mapa geográfico nacional,
Ushuaia se convierte en el centro del país con una fuer-
te identidad bicontinental que reivindica la soberanía
sobre nuevos espacios. “La nueva Estación Experimen-
tal Agropecuaria tendrá un área abocada al estudio del
rol bicontinental de la isla; deberá trabajar en conjunto
con el Comando Antártico y con los laboratorios que
están en las nueve bases argentinas en la Antártida”,
agregó Garmendia. Además, adelantó que el programa
de trabajo será presentado hacia fin de año, ocasión en la
que se conocerá más en detalle la conformación de la
nueva estación experimental. Nicolás Ciano, director del
Centro Regional Patagonia Sur del INTA, destacó:
“Somos el brazo técnico de las políticas agropecuarias
del Estado Nacional, por lo que esta nueva instituciona-
lidad le da más fortaleza al INTA en el territorio y es
también una representación importante para los gobier-
nos provinciales y municipales”. “El principal objetivo
es colaborar con el desarrollo del sistema agroalimenta-
rio de Tierra del Fuego”, expresó Ciano. 

Y agregó que “desde el INTA trabajamos de manera
articulada con los sectores vinculados a la ganadería, a
los recursos naturales y a la producción de alimentos
frescos, importantes para el desarrollo del territorio”.
Los alimentos patagónicos contienen un importante
valor agregado dado por su calidad, inocuidad y su pro-
ducción en armonía con el ambiente. Enrique Livraghi,
coordinador territorial del INTA Ushuaia -Tierra del
Fuego-, remarcó que “las características de la isla son
únicas y requieren un abordaje específico, el INTA tiene
mucho para dar en ese sentido”. 

De esta manera, Livraghi destacó que al ser una isla
ubicada en un lugar remoto necesita trabajar sobre la
soberanía y seguridad alimentaria. Y agregó: “Que Tie-
rra del Fuego logre abastecerse de sus propios alimentos
significa también generar más puestos de trabajo y apor-
tar al desarrollo de la provincia y la región”. “Siempre es
una buena noticia que el INTA crezca en algún lugar del
país”, sostuvo Livraghi y agregó: “Estamos contentos,
no solo los trabajadores del INTA, sino también toda la
comunidad”.

La creación de esta estación experimental agropecua-
ria es la continuidad de un proceso de trabajo conjunto
con otras instituciones. “Trabajar con todos los actores
del territorio, con una visión común, es esencial para
lograr un verdadero desarrollo que contribuya a que
nuestra provincia bicontinental encuentre definitivamen-
te su rumbo, su razón de ser”, concluyó el técnico.

Se dictó curso para Operadores de 
Calderas a Biomasa en Posadas
El encuentro organizado por la Dirección de Industria

del Ministerio de Industria de Misiones y APICOFOM,
fue dictado por el ingeniero Adolfo Kruzolek. La prime-
ra jornada se desarrolló en APICOFOM y la segunda se
desarrolló de manera práctica en la empresa Pinturas
Misioneras. Durante la apertura se destacó la importan-
cia de formar al personal de las empresas que operan las
calderas, y que los nuevos equipos que funcionan con
biomasa “presentan tecnologías que requieren de un uso
profesional para su óptimo rendimiento, mejor manteni-
miento y para resguardar todas las medidas de seguri-
dad”, dijo Guillermo Fachinello, presidente de la Aso-
ciación. 

Por su parte, Roberto Tarnowski -titular de la Direc-
ción de Industria- sostuvo sobre la iniciativa que “dado
que esta materia prima ya se utiliza en la mayor parte de
las calderas para generar vapor en la provincia de Misio-
nes, y que la Ley provincial 16/104 establece que los
operadores tienen que tener una formación específica;
desde nuestra cartera dictamos estos cursos, hoy en la
sede de APICOFOM en Posadas, anteriormente en las
localidades de Puerto Rico y Leandro N Alem, y el mes
que viene en San Vicente”. 

Tras destacar que “con estas actividades vamos a lle-
gar a capacitar a alrededor de medio centenar de perso-
nas”, el funcionario detalló que “durante la jornada teó-
rica se tratan todos los aspectos técnicos y operativos de
una caldera, mientras que en la práctica nos trasladamos
a una empresa con este tipo de calderas para cerrar la
formación de manera más sólida”. Estaba previsto que
tras ambos encuentros los participantes pudieran rendir
un examen de evaluación para obtener una Certificado
Habilitante para la operación de estas calderas, mientras
que quienes no quieran acceder a esta instancia puedan
disponer de un Certificado de Asistencia”.

AFoA y RENATRE, junto a UATRE, 
entregaron en Misiones certificados de 
Competencias Laborales a trabajadores 
rurales
El 25 de agosto se realizó la entrega de credenciales a

trabajadores forestales de la empresa Don Florencio en
predios de Arauco Argentina en Puerto Piray, Misiones,
informó AFoA. Los trabajadores fueron evaluados bajo
el sistema de certificación de competencias laborales en
el marco del programa de formación continua que lleva
adelante desde hace casi 20 años la Secretaría de
Empleo de la Nación. La evaluación y certificación de
trabajadores forestales comenzó en 2007 y se han eva-
luado y acreditado alrededor de 8.000 personas en 18
roles diferentes. En el acto de entrega de credenciales
además de la secretaria de Formación y Capacitación del

Registro, Daniela García, y la directora de Desarrollo
Institucional de la AFoA, Claudia Peirano, estuvo pre-
sente la delegada provincial del RENATRE, Wilma
Andino. La Asociación Forestal Argentina (AFoA) y
UATRE conforman el organismo certificador de trabaja-
dores forestales y han compartido el desarrollo de las
distintas líneas de acción que permiten fortalecer la eva-
luación y el reconocimiento de las competencias de los
trabajadores. Arauco y sus contratistas utilizan este sis-
tema desde sus comienzos, y se ha demostrado que
mejora la seguridad en el trabajo y la formación conti-
nua de los trabajadores y trabajadoras forestales.
“Hemos comprobado que el reconocimiento de la expe-
riencia y saberes de los trabajadores a través de la certi-
ficación de las competencias es un gran incentivo para
ellos, impulsando a utilizar habitualmente las mejores
prácticas, a cuidarse y a cuidar a sus compañeros. 

Ha mejorado sensiblemente la seguridad y el entorno
laboral”, comentó Hernán Patzer, gerente Forestal de
Arauco. Al acto de entrega de credenciales contó con
representantes de AFoA y de RENATRE nacional y pro-
vincial, ya que luego de la firma de un convenio en
diciembre de 2022 entre ambas entidades, la certifica-
ción de los trabajadores forestales se incluye en la Libre-
ta de Trabajo Rural, y con ello, queda registrada en los
antecedentes laborales, mejorando la empleabilidad de
las personas evaluadas en sus competencias. Peirano,
por su parte, señaló que “esta política implementada de
forma conjunta entre distintos organismos permite mejo-
rar la empleabilidad, la seguridad en el trabajo y funda-
mentalmente fortalecer la formación continua de los tra-
bajadores del sector”. En tanto, la secretaria de Forma-
ción y Capacitación del RENATRE, Daniela García,
indicó: “Recientemente hemos firmado un convenio con
AFoA a través del cual se incluye en la Libreta de Tra-
bajo Rural la certificación obtenida por parte de los tra-
bajadores forestales”. 

Y agregó: “De este modo, los saberes adquiridos que-
dan plasmados en los antecedentes laborales, agregando
un plus que mejora sus oportunidades laborales”. En esta
oportunidad, se entregaron credenciales a motosierristas,
operarios de motoguadaña, aplicadores de fitosanitarios,
podadores y viveristas forestales, quienes han resultado
competentes en la evaluación y podrán ver reflejado ese
reconocimiento de saberes y experiencia en su Libreta
de Trabajo Rural.

Crédito BID Forestal para fortalecer 
unidades de INTA
El Programa Forestal de INTA sigue fortaleciendo las

unidades a través del crédito BID Forestal, informó
Novedades Forestales. Esta vez en la EEA Anguil, La
Pampa, se recibieron un Fraccionador que será utilizado
para tamizar el suelo en dos tamaños (mayor y menor a
50 micrones) y un Ultrasonido que "destapa" los tami-
ces. En la EEA Concordia se recibió una Autoclave y un
Destilador que son fundamentales en la elaboración de
medios de cultivo para la propagación in vitro de euca-
liptos, como así también en medios para organogénesis
(estos equipos renuevan el equipamiento existente, con
casi 30 años de uso). También se obtuvieron 2 bombas
de Scholander para EEA La Consulta (Mendoza) y
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Montecarlo (Misiones) para
medir el potencial hídrico de los
tejidos de plantas.

Madera, construcción
y ambiente: curso 

de APICOFOM con
alumnos de 

Universidad Nacional
de La Matanza

Alumnos de la Facultad de
Arquitectura de la Universidad
Nacional de La Matanza
(UNLaM) asistieron en Posadas
a una exposición de la Dra.
Nancy Tognola, especialista en
Derecho Ambiental. Alumnos
de UNLaM visitaron Misiones -
junto a estudiantes y docentes
de la misma carrera de las Uni-
versidades Católica de Santa Fe
y Gastón Dachar. Tognola repa-
só -entre otros temas- el progre-
so del concepto medio ambiente
a lo largo de la historia; las polí-
ticas de los Estados en esa
materia; el protagonismo de los
jóvenes a la hora de concienti-
zar sobre el peligro que implica
el cambio climático y sus efec-
tos; el ranking mundial de emi-
siones de Gases de Efecto
Invernadero (GEI); las restric-
ciones que impondrán muchos
países desarrollados para el
ingreso de productos (agrícolas,
madera, etc.) sin certificación;
leyes y normas del Derecho
Ambiental en Argentina; el
Desarrollo Sustentable y la
oportunidad para la madera al
ser una materia prima renova-
ble; la importancia de la
“Declaración de Río sobre el
Medio Ambiente y el Desarro-
llo” (de 1992); y el trabajo que
lleva adelante la provincia de
Misiones en torno a la protec-
ción de los recursos naturales y
la promoción de la vivienda de
madera. 

Antes se realizó una instancia
introductora a cargo de la geren-
te de APICOFOM, Cristina
Ryndycz, y de la arquitecta
Julieta Schiavo; para dar paso
luego al docente Vicente Mazzi-
telli, quien resumió los objeti-
vos de la visita de los alumnos
bonaerenses a la tierra misione-
ra y las líneas de trabajo que
lleva adelante la cátedra. Al
finalizar, los estudiantes de
UNLaM compartieron tres pro-
yectos de refugios para guarda-
parques desarrollados a partir
de las condiciones propias de
diferentes zonas. Fuente: API-
COFOM.

Alerta por nueva plaga 
forestal en la Patagonia
Se trata de la polilla del álamo

(Leucoptera sinuella), un insec-
to que podría afectar la produc-
ción de frutales que se encuen-
tren cerca de cortinas de salicá-
ceas. Es una plaga minadora de
hojas, que fue detectada por pri-
mera vez en Chile, en 2015,
sobre cortinas de salicáceas
–álamos, sauces–. Su detección
en Patagonia tuvo lugar a
comienzos de 2023, durante una
campaña de monitoreo de insec-

Finalizó exitosamente en
Entre Ríos la Diplomatura en
Secado de madera, organizada
por la Universidad Tecnológica
Nacional (UTN) e INTA Con-
cordia, informó Novedades
Forestales. La coordinación
estuvo a cargo del Ing. Carlos
Blanc -de UTN- , y el dictado
por parte de los profesionales de
INTA Concordia, Ings. Ftales.
Ciro Mastrandrea y Martín Sán-
chez Acosta. Participaron tam-
bién reconocidos profesionales
con amplia experiencia en la
materia como los ingenieros
forestales María Elena Atencia
(ex- Inti, Göttert y Rosbaco),
Pablo Lorenzo y Alejandro
Cunha Ferré (INTI Madera y
Muebles) y Albano Boujoun
(Aserradero Ubajay). La diplo-
matura constó de módulos de
dictado on line, con una salida a
campo final donde se visitaron
los aserraderos Ubajay -tiene 10
cámaras de secado-, con la aten-
ción de su titular, César Bovino.
Y en las dependencias del ase-
rradero Hambis -de Luciano
Guy- los encargados de secado
y clasificación mostraron su
experiencia. En la visita a Ase-
rradero Ubajay Bovino mostró
la instalación en el aserradero
de paneles solares , por parte de
una empresa de la región, para

atender parte de la demanda
eléctrica que requiere el sistema
de secado La misma está previs-
ta de ampliarse en un futuro cer-
cano. este tal vez sea el primer
ejemplo en nuestra región del
empleo de la energía solar en
aserraderos, lo cual muestra la
tendencia a la búsqueda de ener-
gías alternativas, y de ser facti-
ble, la independencia energéti-
ca.

Japón tiene doctores de 
árboles
Tsukamoto Konami es la pri-

mera mujer certificada como
médica de árboles en Japón.
Javier Jiménez Chávez comentó
en su blog que Konami es una
experta en ingeniería de arqui-
tectura paisajística. Se dio a
conocer en 1996 al trasplantar
cuatro glicinas de 130 años al
Parque Floral de Ashikaga. “Mi
tarea empieza cuando recibo un
SOS sobre un árbol debilitado o
moribundo y me desplazo hasta
el lugar donde se encuentra para
identificar el motivo de su esta-
do y ponerle solución”, comen-
tó respecto de su trabajo. Fuen-
te: Balones de Madera, difundi-
do por Novedades Forestales.

nidos en relevamientos aéreos
(con helicóptero) en 2019 y
2023. La  tarea estuvo coordina-
da con el asesoramiento del
INTA EEA Bariloche. En el pri-
mer sobrevuelo se pudo identifi-
car que más del 80% de las
plantaciones se encontraban en
condiciones sanitarias satisfac-
torias esto es, con niveles de
daño de la plaga menores al
10%. El operativo de este año
concluyó que las condiciones de
sanidad se han mantenido a
pesar de las condiciones de
sequía que generan condiciones
propicias para el ataque. Las
apreciaciones aéreas se comple-
mentan con chequeo en terreno
.

El mapa sanitario podrá ser
consultado por los productores
y personas interesadas en esta
web. Los datos provisorios del
relevamiento que dan cuenta de
que en la provincia el 27% de
las plantaciones no registran
síntomas de la enfermedad, lo
que remite a unas 15.359 ha con
0% de afectación aparente. La
afectación es incipiente (5%) en
10.848 hectáreas (19%) y leve
en 16.524 hectáreas (29%).
Fuente: Novedades Forestales.

Diplomatura en Secado de 
madera en Entre Ríos

Estimado Lector, 

Retomamos el contacto para ofrecerles la suscripción a Desarrollo Forestal. 
Una suscripción más dinámica y abarcativa a la que están acostumbrados;

acorde a los tiempos informáticos actuales, pero con la responsabilidad y la solven-
cia editorial de siempre.

No solo recibirán en su escritorio Desarrollo Forestal impreso, sino que
contaran con una clave personal que les permitirá navegar en la versión digital, 
actualizable semanalmente, y acceder a nuestro nutrido archivo de notas

El costo mensual de la misma es de $150- (IVA incluido) e incluye:
a)       Suscripción a Impresos on line: Recibirá un ejemplar de Desarrollo

Forestal de Marzo a Diciembre, inclusive, en su casilla de correo. Se editan 10
números al año. En el mes de febrero un ejemplar del anuario Valor Agregado, la
industria maderera en cifras

b)       Resumen de Noticias: Cada 15 días usted recibirá en su correo elec-
trónico un Resumen de Noticias con información especifica de la foresto industria
nacional e internacional.

c)      Acceso a noticias restringidas: Recibira en su correo electronico las
noticias de nuestro portal: http://www.maderamen.com.ar/forestal

d)     Canal interactivo: Canal abierto para guiarlo en la búsqueda de informa-
ción en nuestro archivo Desarrollo Forestal y base de datos.

En este momento donde los costos externos, como el despacho por correo,
se han hecho inmanejables, este aporte nos permitirá crecer en nuestra tarea de
informar y difundir la actividad foresto industrial

Suscríbase y reciba sin cargo: Valor Agregado, la industria maderera en cifras 2020
(por wetransfer - cupos limitados)

Gracias por su interés. Quedo a la espera de su comentario
Cordialmente
Eduardo Rodrigo
Director-Editor

Visite: www.maderamen.com.ar
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Desarrollo
F o r e s t a l

tos desarrollada en el norte neu-
quino por los entomólogos
Federico D Hervé y Anabel
Olave del Senasa y la Universi-
dad Nacional del Comahue res-
pectivamente, quienes reporta-
ron la especie al Sistema Nacio-
nal de Vigilancia y Monitoreo
(Sinavimo). Esta plaga puede
provocar rechazos en las expor-
taciones de fruta fresca. Por
esto, el Área de Sanidad Vegetal
del INTA Alto Valle –Río
Negro– junto con la Pontificia
Universidad Católica de Valpa-
raíso y de la Universidad de
Talca –Chile–, el Senasa, el
Conicet y referentes del sector
privado trabajan en la identifica-
ción, monitoreo y gestión de
herramientas de manejo a
campo. El control sanitario debe
comenzar con de inmersión de
barbados, a fin de evitar la dis-
persión de la plaga desde el
vivero (imagen de USDA).
Fuente: Novedades Forestales.

CoIForM eligió nuevas 
autoridades para el período 
2023-2025
Juan Alberto Acosta fue elec-

to por la Asamblea del Colegio
de Ingenieros Forestales de
Misiones (CoIForM), y su man-
dato se extenderá durante el
período 2023-2025. Reemplaza-
rá a su par Jaime Ledesma,
quien ejerció ese cargo durante
los 4 años previos. Por su parte,
la Ing. For. Graciela Flores ocu-
pará la vicepresidencia. En el
marco de la última reunión de
Consejo Directivo bajo la presi-
dencia de Jaime Ledesma, -y
dado que el día 16 de agosto es
el día del Ingeniero/a Forestal
Argentino/a-, el Ing. For. Luis
Alberto Chemes recibió el Pre-
mio Araucaria a la Trayectoria
Profesional, distinción que
anualmente otorga el Colegio
profesional. 

La nómina de la Comisión
Directiva completa es la
siguiente: Presidente: Juan
Alberto Acosta; Vicepresidente:
Graciela Flores; Secretario: Ser-
gio Sánchez; Prosecretario,
Carolina Enebelo; Tesorero:
José Saiz; Protesorero: Nazare-
no Fara; vocales titulares,  René
Martínez, María Angélica Agui-
lera, Gustavo Arteta; vocales
suplentes, Adolfo Amarilla,
Karina Keller, Leandro Ocam-
po; Comisión Fiscalizadora,
Titulares, Ricardo Bogado,
Delia Aguirre, María Luisa Pas-
culli; suplentes, Alejandra Von
Wallis, Facundo Angelino,
Jaime Ledesma. 

Plagas: mapa de lucha 
contra el barrenador del 
pino Sirex noctilio en 
Neuquén
La provincia de Neuquén e

INTA han generado un mapa en
la lucha contra el barrenador del
pino Sirex noctilio. La provincia
es la primera en confeccionar un
mapa sanitario que monitorea y
permite comparar el avance de
Sirex El método permite compa-
rar gráficamente los datos obte-
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poblaciones, economías ascen-
dentes, una clase media en pro-
ceso de expansión, y un creci-
miento superior a la media glo-

bal.
Y potenciales herederos del

poderío económico limitado a
los miembros del llamado "G-7"

-Estados Unidos, Japón, Alema-
nia, Reino Unido, Francia, Italia
y Canadá-.

Esta idea fue tomada en cuen-

ta con seriedad recién en 2006,
a partir de una serie de encuen-
tros entre los ministros de rela-
ciones exteriores de cada país
en las que discutieron sobre
enfoques comunes y problemas
económicos importantes de la
agenda internacional.

En diciembre del 2010, los
cuatro países acordaron la
incorporación de Sudáfrica al
mecanismo de los BRIC, así
que en la actualidad se emplea
BRICS para incluir al país afri-
cano.

En términos comparativos, y
de acuerdo a información del
Fondo Monetario Internacional,
China es la economía más
importante del grupo, represen-
tando más del 70% del poder
económico colectivo, seguido
de India con un 13%, Rusia y
Brasil cada uno con aproxima-
damente el 7%, y finalmente
Sudáfrica con un 3%.

En el contexto actual, la forta-
leza de esta alianza radica espe-
cialmente en la sociedad esta-
blecida entre China como pri-
mera economía comercial a
nivel mundial, y Rusia como
principal proveedor de energía.

En tanto que India es ya una
de las principales potencias eco-
nómicas a partir de la exporta-
ción de recursos naturales y
cereales, Brasil se consolida a
nivel global como uno de los
principales actores de la escena
agroalimentaria y Sudáfrica se
convierte en una nación clave en
la provisión de metales y mine-
rales con amplios usos tecnoló-
gicos.

El ingreso de Argentina a los
BRICS se sustenta en la capaci-
dad para proveer productos ali-
menticios como soja y cereales,
junto con recursos estratégicos
como el gas natural, el gas de
esquisto, distintos minerales y,
sobre todo, el cada vez más
valorado litio. 

Además, Argentina posee un
capital científico plenamente
consolidado, entre otros aspec-
tos, con especialización en bio-
tecnología y en tecnología
logística aplicada.

En estos últimos años, Argen-
tina manifestó en varias oportu-
nidades sus intenciones de
sumarse al bloque.

La incorporación de Argenti-
na a los BRICS tendrá lugar en
un contexto de progresiva deba-
cle del sistema financiero inter-
nacional, que evidencia signos
de desgaste y descontrol en
torno a la creciente debilidad
del dólar.

En este sentido, el proyecto
más ambicioso de los BRICS,
principalmente incentivado por
Rusia y por China, apunta a
obtener la desdolarización
como una medida soberana y de
salvaguarda de los vitales recur-
sos productivos frente a la hege-
monía de los Estados Unidos y
su permanente política de ase-
dio económico, entre otros.

Fuente y fotos: Página/12 e
Infobae.

Cambio mundial

Argentina ingresará en 2024
a bloque de países BRICS

amplias, y cuyos efectos políti-
cos y económicos se harán sen-
tir con mayor fuerza en las pró-
ximas décadas, a medida que se
consolide una nueva geopolítica
multipolar, capaz de balancear
el poder aparentemente omní-
modo representado hoy por los
Estados Unidos.

Origen del BRICS
A principios del nuevo siglo,

el entonces director del grupo
inversionista Goldman Sachs,
Jim O'Neil argumentó en un
ensayo titulado “Building Bet-
ter Global Economic” que el
potencial económico de Brasil,
Rusia, India y China era tan
grande que en pocas décadas,
hacia el 2050, podrían conver-
tirse en las cuatro economías
dominantes del mundo.

El economista realizó un
juego de palabras entre el acró-
nimo de Brasil, Rusia, India y
China, BRIC, y el vocablo
inglés brick, que en español sig-
nifica ladrillo, para referirse a
un bloque de países con grandes
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A partir del 1 de enero de 2024, Argentina se incorporará oficialmente al bloque de los BRICS junto a Irán, Arabia Saudita,
Egipto, Etiopía y Emiratos Árabes Unidos. En la imagen, Santiago Cafiero -canciller de Argentina- y su par de India durante
la cumbre de cancilleres del G-20 que se desarrolló a principios de marzo en Nueva Delhi.


